
ABSTRACT 

 

Deutsch 

Der Sozialismus sollte den „Neuen Menschen“ hervorbringen. Die vorliegende Studie 

nimmt erstmals in den Blick, dass die umfassende Umgestaltung der Gesellschaft 

durch die Politik der SED auch die Beziehung des Menschen zur Natur – und damit 

zur Tierwelt – neu definierte. Anhand der Analyse der Tierschutzpolitik sowie 

ausgewählter Bereiche der Tierhaltung – Heimtier- und Nutztierhaltung – lässt sich 

zeigen, dass über den Menschen hinaus, auch Tiere einer Neukonzeption unterworfen 

waren. Der Blick auf die verschiedenen Facetten von Mensch-Tier-Verhältnissen als 

Phänomene der sozialistischen Gesellschaft trägt dazu bei, ein umfassenderes 

Verständnis der Geschichte der DDR zu erlangen. 

 

Englisch 

Socialism was supposed to create the "New Man". For the first time, this study puts 

the focus on how the extensive transformation of society effected by SED policies 

also re-defined the human relationship to nature, including animals. An analysis of 

selected areas of animal husbandry – pet keeping and livestock breeding – as well as 

animal protection policies will show that not only people, but also animals were 

subject to a reconfiguration. Looking at the various facets of human-animal relations 

as phenomena of socialist society contributes to a more comprehensive understanding 

of GDR history. 

 

 


